

## MAR Y PUERTOS

LOS JINETES-PESCADORES DE COXYDE  
¡Qué estentórea carcajada oíramos de labios de uno de nuestros "arrantzales" si le dijésemos que hay pescadores en Europa que, para salir al mar a sus faenas de pesca, en lugar de tripular un vaporote o empujar los remos de su bote, han de ensillar un caballo y trotar montados en él!

Pero, aunque parezca paradójico esta amalgama de equitación y pesca, tal hacen los jinetes-pescadores de Coxyde. Es este un pueblecito situado entre áridos medianos, a tres horas del puerto belga de Nieuport, a 15 kilómetros de la afamada playa de Ostende.

Hagamos constar que este mar de Coxyde no es un mar como el nuestro. Las llanuras costeras se asumen en el Océano con desnivel tan íntimo, que a los quinientos metros mar adentro el agua alcanza tan sólo una profundidad de metro y medio.

Veamos cómo pescan estos extraños "arrantzales". Reunidos en las playas extensas grupos de diez a doce jinetes, cada uno de los cuales arrastra tras de sí una red, cuya boca permanece abierta por medio de dos perchas unidas en forma de T. A ambos lados del caballo normando, basto pero robusto, penden dos grandes cestas, que obligan al jinete a llevar sus piernas colgando junto al cuello de la cabalgadura. Cubiertos ellos con trajes de tela encorada y calzando escalopones, cruzan las últimas palabras antes de la extraña galopada, hasta que la hilera de caballos, lo bastante distanciados unos de otros para que las redes que arrastran (de unos tres metros de envergadura) no se entrelazan y queden inservibles, dando frente a las olas, se internan en el mar.

Al cuarto o quinto centenar de metros de la orilla evolucionan, marchando paralelamente a la playa, que ven ellos como una honda amarillenta y lejana.

En los tres o cuatro kilómetros que dura esta marcha acuática, el pescador no tiene más trabajo que obligar al caballo a que permanezca en la fila, y mantenerse en el saco de paja que hace de silla, resistiendo con firmeza los olores de las olas que amenazan desmontarle. Cuando la montura muestra fatiga en el arrastre es señal de que la red está llena, y entonces los pescadores se dirigen a la playa, donde vacian el producto de la pesca en los cestos, y tras de un descanso vuelven a sumergirse en el mar. Recorren así un total de unos doce a diecisésis kilómetros, en las cuatro inmersiones que efectúan diariamente.

Es claro que con este sistema sólo lograrán pesca de playa, "quisquillas", anguilas y peces de poco peso.

Sus ganancias no son grandes. Una parte de la pesca diaria se dedica al alimento de la familia y la otra a la venta. Para ello, los peces y crustáceos son llevados al pueblo belga de Fulnes. En un buen día de pesca, la ganancia oscila entre los 12 y 15 francos por pescador.

En proporción a la ganancia, también los peligros son exigüos. Cierta vez un caballo se desbocó y se lanzó loco hacia los fondos; el hombre saltó al agua y salvó su vida al cambio de un remolón. Las gentes del país no citan más que la muerte de un hombre: una ola de fondo, surgiendo imprevista junto a los pescadores, tumbó a dos caballos con aparejos y jinetes; uno de éstos fué salvado por sus compañeros, pero del otro no volvió a saberse nada. —T. de I.

## PUERTO DE SAN SEBASTIAN

La escasez del marrajo desanima a los pescadores donostiarra. Ayer sólo dos vaporetes de nuestra flotilla pesquera se hicieron a la mar, de la que hubieron de volver desesperanzados.

De los que salieron a la pesca de la "ardora", los pasaitarras lograron unos 1.050 dobles de sardina y los de Orio 200. Cada doble se vendió de 9 a 6 pesetas. Dos vaporetes hermanos aportaron a nuestro muelle 450 dobles de anchoa pequeña, que se pagaron de 8 a 6 pesetas. El berdel se cotizó a 1'10 la docena, y de las 400 que trajeron entre pasaitarras y donostiarra, unas 300 fueron pescadas por estos últimos.

Aunque las "trumayas" y "chimistas" bulleron en la tarde de ayer, el mar permaneció tranquilo, alterada tan solo su tersura por los chubascos con que las nubes nos obsequiaron.

Fondearon ayer en nuestro puerto, procedentes de Santander y en lastre, los veleros "Eduardo Domínguez" y "Perouse". También amarraron los vapores "Alier" y "Hernani", que con mento, y el "Margarita", en lastre a Avilés. Zarparon de nuestro muelle, en lastre, los vapores "Antoneta" para Bayona y el "Paco García" a Bilbao; los veleros "Joven Conchita", a La Coruña, y "Nueva Juliana", a Vigo, con destino, y el "Margarita", en lastre a Añadil.

A la caída de la tarde fondeó en la bahía, en espera de pleamar de la madrugada, un vapor que, por su porte y eslora, desconocido para nuestros "arrantzales", parecía no frecuentar nuestro puerto.

## PUERTO DE PASAJES

En el vecino puerto entró ayer el vapor "Paco García", con carga general, de San Sebastián; y salieron los buques "Emil Kirdt", con resto de carga para Hamburgo, y "Augusto", en lastre a Gijón.

## LAS MAREAS

Primer pleamar, a las 2'31 de la madrugada; segunda, a las 2'48 de la tarde. Primera bajamar, a las 8'46 de la mañana; segunda, a las 9'30 de la noche.

## Un homenaje sencillo y elocuente

## En honor del maestro don Eusebio Barrio

El pueblo eibarrés le dedica una velada y varios valiosos obsequios

Eibar 25 (11 n.)

Hoy se ha celebrado el homenaje dedicado al maestro don Eusebio Barrio, que lleva cumplidos cuarenta años de magisterio ejemplar.

El acto tuvo lugar a las nueve de la noche, en el salón de sesiones del Ayuntamiento, celebrándose con toda solemnidad, habiéndose escogido este día por cumplir el señor Barrio setenta años de edad, después de cuarenta de servicios.

Presidió el acto el alcalde, señor González Orbea, acompañado de varios concejales. El señor Orbea tuvo a su derecha al maestro Barrio.

Asistieron todos los maestros nacionales y municipales de Eibar, la Junta de Instrucción Pública, el director y todo el profesorado de la Escuela de Armería, el teniente de la Guardia Civil, señor Muñoz; el párroco, señor Urroz; el juez municipal, señor Iriondo; los correspondientes de Prensa y los alumnos de las escuelas, que llenaban el salón, que presentaba brillante aspecto.

El alcalde se levantó a hablar, y dijo que cuando el Ayuntamiento se enteró del homenaje que los alumnos del señor Barrio pensaban dedicarle, no pudo menos de adherirse al acto, acordándose así por unanimidad en la sesión de la Comisión Permanente.

Agregó que en nombre del Ayuntamiento y del pueblo le entregaba una placa, que perpetúe su labor en la enseñanza y en la Mutualidad escolar.

Hizo después historia detallada del valioso concurso que ha prestado el señor Barrio al Magisterio, tanto en Eibar como en otros puntos, desde que comenzó su actuación en Valladolid. En términos sencillos y elocuentes, expresó el alcalde su deseo de que la jubilación le sea grata al benemérito maestro, y le entregó la placa, que es un hermoso trabajo damasquinado en oro por el grabador don Adolfo Santos y en cuya leyenda se lee la siguiente inscripción: "El Ayuntamiento de la Noble y Leal Villa de Eibar dedica este homenaje al maestro nacional D. Eusebio Barrio el día de su jubilación.—Eibar, 25 de marzo de 1926."

Al entregarle la placa estalló en la sala una ovación.

El maestro don Julián López dio cuenta de haber recibido una carta del catedrático don Federico Santander, ex alcalde de Valladolid, y del diputado provincial señor Llerente, adhiriéndose al acto como alumnos que fueron del señor Barrio.

Don Julián Echeverría, director de la Escuela de Armería y miembro de la Directiva de la Mutualidad escolar, dice que cuando se acordó celebrar el homenaje al maestro Barrio lo rechazó, pues dijo que no era partidario de ostentaciones; pero la Junta no lo estimó así y llevó adelante las ideas, para estimular también de los maestros, clase abandonada y que es merecedora de las mayores distinciones y respetos, ya que ven encorvarse sus cuerpos por el peso de los años, educando niños, para que el día de mañana sean buenos ciudadanos.

Elogia al Ayuntamiento por su adhesión al acto, y entrega al señor Barrio un hermoso relijón de oro, damasquinado en alto relieve por el grabador don Agustín Larrañaga, con la siguiente dedicatoria: "La Mutualidad Escolar Eibarresa a su digno Presidente."

Este trabajo, que la placa, son dos verdaderas obras de arte, que honran a sus autores y a la industria eibarresa.

El señor Cristóbal, en nombre de los ex alumnos del señor Barrio, elogia la conducta del maestro y agradece las enseñanzas de él recibidas. Termina diciendo que si en España hubiera muchos maestros como el señor Barrio, sería mayor la educación cívica y menor el número de analfabetos.

Después entregó al señor Barrio un pergaminio artístico, en el que campean los escudos de España, Guipúzcoa, Valladolid y Eibar, dibujado



**Mitigal**  
contra la sarna

Acreditadísimo y  
recomendado por los  
médicos. Limpieza en el uso.  
No mancha la ropa. Desprovisto de olor.



**LITINADAS "BALDA"**  
PREPARAN LA MEJOR AGUA DE MESA - CAJA 1.50

## PICADILLO

"Pastora Imperio va a emprender su tournee de despedida."

Si, pero como el Gallo: hard que se va y vuelve. Porque si no, ¿cómo va a poder cantar el cuento "Pastora ha vuelto".

En la inauguración de la Conferencia Hidrología del Ebro, entre los oradores que discursaron se hallaba el señor Azara.

Pues no arrendamos la ganancia al que fuera detrás de él en el turno oratorio.

"Los grandes vuelos."

Generalmente, todos se quedan cortos, llorosos, alicados.

"En la Conferencia Internacional del Trabajo se estudió el descanso."

Esperaremos a que se celebre la Conferencia Internacional del Descanso para estudiar el Trabajo."

"En los mercados se nota la falta de gastos."

¡Parece mentira, estando ya en primavera!

"Málaga.—Un avión detenido."

Todo el mundo se pregunta:

"Un avión detenido?"

Yo digo con Calderón:

"¿Qué delito ha cometido?"

"Los húmedos triunfan en América."

Será después de secos y de cambiarse de ropa.

"El error de Belmonte."

No sabemos cuál es; acaso el haber vuelto a torrear.

Ese.

## NOTICIAS:

UNA FELICITACION ENTUSIASTA. — Se ha enviado una calorosa y entusiasta felicitación a la brillante Banda municipal, que dirige el maestro Ariz, por el magnífico concierto que ejecutó la mencionada agrupación artística el domingo último, en el Teatro Victoria Eugenia, y en el que tantas y continuas ovaciones escuchó.

Licor del Polo de Orive  
desde que te conocí  
y de ti a diario me sirvo  
tranquilo puedo dormir.

POR ESCANDALOSO. — En las primeras horas de la mañana fué detenido un individuo que promovió fuerte escándalo porque su madre política le tuvo a la puerta de la casa sin abrirle la puerta desde las cuatro de la madrugada hasta las seis y media. Fué conducido al Gobierno civil.

Beban RIOJA PATERNINA de OLLAURI

LA DESGRACIA DE UN COCHERO. — De madrugada, al pasar un cochero con su coche por la Plaza de España, uno de los caballos metió la pata en un hoyo y se lastimó.

## Vitamin-Fruit-Manteca

El mejor sustituto de la manteca, completamente asimilable. Nutre más que la carne. Vta., Comestibles y Farmacias.

LOS INEDUCADOS. — A mediodía, en la Avenida de la Libertad, unos mozos se mojaron de una señora; ésta les reprendió y entonces tiró otra mujer, la cual insultó groseramente y amenazó a la señora que había reprendido a los mozos. Las dos mujeres fueron acompañadas al Gobierno civil.

SERA PARA QUE SE ENTEREN. — Fue denunciado por sus vecinos un ciudadano que tiene la mala costumbre de promover escándalo cuando regresa a su casa de la calle. Uno de los denunciantes y el denunciado fueron llevados al Gobierno civil.

LOS CHICOS TRAVIESOS. — Un muchacho que ugaba a la pelota contra la fachada de una escuela, fué denunciado por un guardia; pero se negó a dar su nombre, por lo que el funcionario trató de detenerle. El muchacho se dió a la fuga y fué perseguido por el repetido guardia, quien le condujo al Gobierno civil.

UN CHOQUE. — En la carretera de Eguía, por estar resbaladizo el piso, patinó un automóvil y fué a chocar contra un poste del Teléfono urbano, abollándose el coche una aleta.

## Avergonzada de sí misma

Muchas mujeres se avergüenzan de su cara a causa de los granos, manchas, defectos y fosquedad del cutis. Algunas tratan de cubrir sus defectos con cosméticos, cremas y polvos, pero esto es un error. El cutis será bello si está sano y para conseguir que la piel recupere su salud, aplíquese un poco del Unguento Cadum todas las noches al acostarse. El Unguento Cadum es bueno para el eczema, granos, manchas, escoriaciones, sarpullido, empeines, cortaduras, picaduras de insectos, etc. Hace cesar el instante la picazón y es un excelente calmante y cicatrizante dondequiero que la piel esté irritada o inflamada.

MAS DENUNCIADOS. — Varias pescadoras ambulantes por estacionarse, como tienen por costumbre, ante las puertas de los mercados; un contrártista que no puso luz en un monín de escombros, señalando peligro; una vendedora ambulante de frutas por estacionarse en la vía pública, y unas vecinas por tener ronjas tendidas en el balcón de su casa.

